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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Стратегию развития туристско-рекреационного кластера на Таймыре разработают до 
конца года 

Разработка мастер-плана (долгосрочная стратегия развития) туристко-рекреационного 
кластера "Арктический" на севере Красноярского края завершится до конца года. Об этом 
ТАСС сообщила заместитель директора Агентства развития Норильска (АРН) по развитию 
туризма Анастасия Король. 

На севере края создан туристко-рекреационный кластер "Арктический", куда входят 
территории Норильска и Таймыра. В кластере Норильск станет центром культурно-
познавательного, промышленного и экстремального туризма, территория Таймыра - 
этнографического, экологического и круизного туризма. 

"До конца года мастер-план планируем разработать", - сказала Король, уточнив, что 
основная часть стратегического документа уже разработана. По ее словам, в рамках 
разработки мастер-плана продолжатся исследования по перспективам развития малой 
авиации, изучение арктического побережья, будут проведены ихтиологические исследования 
Норило-Пясинской водной системы. 

Король отметила, что мастер-план как документ, определяющий стратегическое 
развитие кластера, будет в том числе способствовать и привлечению крупных инвесторов. В 
настоящий момент, отметила замдиректора, в кластере присутствуют 67 инвесторов готовые 
вложить порядка 4 млрд рублей в развитие туристкой инфраструктуры. 

ТАСС 
 
На Таймыр по СМП доставлена техника для строительства объектов угольного 
кластера компании «Северная звезда». Для проекта по освоению Сырадайсайского 
месторождения прибыло 170 единиц различной техники 

Теплоход усиленного ледового класса «Юрий Аршеневский», на борту которого 
находится техника и оборудование для реализации проекта резидента Арктической зоны РФ 
(АЗРФ) ООО «Северная звезда» (входит в холдинг AEON) по освоению Сырадасайского 
месторождения, прибыл к берегам Таймырского полуострова. Об этом сообщила пресс-
служба Корпорации развития Дальнего Востока. 

Для разгрузки судна в Енисейском заливе был организован ледовый причал - силами 
сотрудников компании лёд очищен от снега, по специальной технологии произведены 
дополнительная наморозка и укрепление льда. Это позволило выгружать технику с судна 
прямо на лёд. В настоящее время разгрузочные работы продолжаются. 

Проводку теплохода по Северному морскому пути (СМП) через район с тяжелыми 
ледовыми условиями и его постановку к ледовому причалу обеспечил атомный ледокол 
«Таймыр», который отличается уменьшенной осадкой и в том числе используется для 
проводки судов в устья рек. 

…ООО «Северная звезда» (входит в холдинг AEON) реализует проект по созданию 
угольного комплекса на одном из самых крупных месторождений угля в мире – 
Сырадасайском, расположенном в 110 км юго-восточнее посёлка Диксон Таймырского 
Долгано-Ненецкого района Красноярского края. Ресурсы месторождения оцениваются в 5 
млрд тонн. Проект включает в себя создание угольного разреза мощностью 5 млн тонн в год 
на первом этапе и 10 млн тонн в год на втором, строительство обогатительной фабрики и 
создание необходимой инфраструктуры, в том числе морского угольного терминала, 
автодороги, вахтового посёлка, электростанции, аэродрома и других объектов. Общий объём 
инвестиций в создание всего комплекса – более 45 млрд руб. 

Отмечается, что в рамках реализации проекта компанией «Северная звезда» будут 
применены новейшие технологии добычи, переработки и транспортировки продукции, 
направленные на исключение экологических рисков и минимизацию антропогенного 
воздействия на территорию. В частности, будут применены системы улавливания угольной 
пыли на всех этапах производства, построены уникальные закрытые конвейеры для 
транспортировки продукции, судопогрузочная машина Tsyssenkrupp с закрытой системой 
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подачи угля, построена автономная электростанция мощностью 10 МВт с 
уникальной горелкой Carbontechnik с обратной тягой, которая препятствует выбросу вредных 
веществ. 

Проектная документация по разработке Сырадасайского угольного месторождения 
прошла Государственную экологическую экспертизу, Главгосэкспертизу, получено 
разрешение на строительство всех объектов: морского порта, автомобильной дороги, 
обогатительной фабрики, угольного терминала. В результате комплексной оценки 
определено, что реализация проекта не несет угрозу для экологической безопасности 
Арктической зоны. 

PortNews 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
«Нептун» сдвинул традиционную профилактику на вторую половину лета 

Дудинский спортивный комплекс информирует, что в текущем году работа 
плавательного бассейна «Нептун» будет продлена до 25 июля включительно. Также в этот 
день состоится акция «Лето в разгаре!», в рамках которой юные дудинцы смогут посетить 
бассейн бесплатно. 

С 26 июля «Нептун» закроется на ежегодную обязательную профилактику. Здесь будут 
проводиться ремонтные работы на системах водоочистки, водоподготовки и другого 
оборудования. Бассейн возобновит работу 1 сентября. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Материал, из которого изготовлены панели большинства гостинок, признан 
нерекомендуемым для жилищного строительства 

Газозолобетон той марки, которую в своё время использовали для строительства домов 
гостиничного типа в Норильске, в настоящее время, по оценкам специалистов, потерял свою 
актуальность, снят с производства и не рекомендован к использованию по всей территории 
России. 

Об этом на совещании по вопросам реализации соглашения о комплексных мерах по 
социально-экономическому развитию Норильска на период до 2024 года рассказал начальник 
МКУ «Управление капитальных ремонтов и строительства» Дмитрий Самородов. 
Нормативный срок эксплуатации домов из этих панелей составляет порядка 15–20 лет, с 
учётом их эксплуатации в Заполярье, гостинки давно уже пора демонтировать. Помимо уже 
снесённых домов такого типа, в краткосрочный период до 2022 года планируется 
демонтировать ещё семь гостинок. До конца 2021 года могут быть снесены два таких дома. 
Они уже расселены, здания обесточены и готовы к началу работ. 

«Заполярная правда» 
 

За зиму из Норильска вывезли 2 миллиона 300 тысяч кубометров снега 
На общегородской планерке при главе Норильска начальник управления городского 

хозяйства Анатолий Береговских сообщил, что в марте с улиц вывезли 160 кубометров снега. 
Каждый день снег убирают порядка 60 единиц техники. 

По словам начальника МКУ «Норильскавтодор» Александра Аношкина, для поддержания 
улично-дорожной сети в среднем за сутки трудятся 35 смен дорожных рабочих. 

С октября прошлого года по настоящий момент из Норильска вывезли более 2 
миллионов 300 тысяч кубометров снега. За аналогичный период 2019–2020 годов вывезли 1 
миллион 600 тысяч кубометров. 

Наиболее снежной зимой за последние годы Александр Аношкин назвал сезон-2007/08. 
Тогда в Норильске выпало 397 миллиметров осадков. Для сравнения: в этом году показатель 
равен 263 миллиметрам. 

«Таймырский телеграф» 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
 «Норильскпромтранспорт» переходит на газовое топливо 

Автотранспортное хозяйство ООО «Норильскпромтранспорт» переходит на газовое 
топливо. Согласно проекту, в конце года начнется апробация новых машин. Постепенный 
отказ от нефтетоплива – один из пунктов масштабной комплексной экологической программы, 
которую реализует компания «Норникель». 

«Идея возникла достаточно давно – в 2012 году. Экономически она понятна – 50 
процентов мы выигрываем по стоимости топлива в эксплуатации машин, – рассказал в 
интервью главный инженер ООО «Норильскпромтранспорт» Дмитрий Гришин. – Любые 
нефтепродукты, которые есть у нас в Норильске, – привозные. Кроме того что цены на них 
диктует рынок, надо еще поддерживать, как в последнее время заметили, необходимую 
инфраструктуру для хранения этого топлива. А газ у нас на территории есть, и он наш, есть 
необходимые коммуникации». 

…Согласно долгосрочной программе выполняется пилотный проект по строительству 
газонаполнительной станции в районе ГРС. Его курирует ООО «Норильсктрансгаз». 

«Мы ждем 22 единицы газомоторной техники. Запускаем их в эксплуатацию и смотрим в 
работе. Если все хорошо – закупка продолжится, она распланирована до 2030 года. В идеале 
планируется приобрести 365 единиц техники». 

По словам Дмитрия Гришина, через два-три года в Норильске построят дочернюю 
заправку «Норильсктрансгаза». 

«НПОПАТ, например, тоже выделили субсидии на перевод их автобусов на газ, – 
добавил собеседник. – Вообще в нашей стране газификация транспорта пусть медленно, но 
неуклонно развивается. И это логично – себестоимость перевозок на газовой технике самая 
низкая. В Москве, к примеру, самый дешевый вид транспорта – трамвай, потом идет газовый 
автобус, дизельный автобус, электробус и троллейбус. А нам сам бог велел перейти на газ. У 
нас небольшие расстояния. Поставим сейчас одну заправку, потом еще одну – на выезде на 
Вальковское шоссе, а потом в Дудинке. Возможно, в перспективе в Норильске частники тоже 
начнут переходить на газ». 

Дмитрий Гришин также отметил, что необходимо предусмотреть и системы 
безопасности: «Когда мы делали техзадание на закупку техники, то предусмотрели 
дополнительный к существующему оповещатель в случае, если где-то есть утечки газа. Не 
стоит забывать и про обслуживание. Если технику не обслуживать, могут быть проблемы. 
Кроме постоянного надзора за самим газомоторным оборудованием обязательна 
периодическая поверка баллонов газовых баков». 

 «Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Законодательном Собрании обсудили корректировку бюджета. Здравоохранение 
получит дополнительно почти 3,5 млрд рублей 

В Законодательном Собрании Красноярского края накануне обсуждали корректировку 
бюджета на 2021 год и плановый период 2022-2023 годов. Как рассказал министр финансов 
Владимир Бахарь, здравоохранение получит дополнительно почти 3,5 млрд рублей. 

На программу «Развитие системы социальной поддержки граждан» минфин планирует 
добавить более 1,2 млрд рублей, включая почти 1,1 млрд за счет краевого бюджета. 
Большую часть денег направят на ежемесячные выплаты на детей в возрасте от 3 до 7 лет и 
ежемесячной выплаты для многодетных семей до достижения ребенком возраста трех лет. 
Порядка 6,1 миллиона рублей планируется направить на вознаграждение людям, 
организовавшим приемную семью для пожилых граждан. Программой предусмотрено также 
выделение 28 миллионов рублей для единовременной выплаты в размере 1 миллиона 
рублей семьям медицинских работников, умерших вследствие новой коронавирусной 
инфекции. 
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На здравоохранение в 2021 году расходы увеличат на 3,5 млрд рублей, на 300 млн 
рублей в 2022 году и в пределах 100 млн — на 2023 год. Почти 900 млн из них — 
федеральные средства. 

Из них направлено: 200 миллионов рублей на оказание санитарно-авиационной скорой 
медицинской помощи; почти 46,5 миллионов рублей на оборудование для прививочных 
пунктов для вакцинации населения; порядка 80 миллионов рублей на оснащение 
автомобильным транспортом медицинских организаций, оказывающих первичную медико-
санитарную помощь; на 59,5 миллионов рублей на приобретение лекарств для лечения 
пациентов с новой коронавирусной инфекцией амбулаторно; более 290 миллионов на 
обеспечение лекарствами федеральных и региональных льготников; 33,7 миллионов рублей 
на лекарства пациентам, страдающим орфанными заболеваниями. 

Отдельной строкой идут средства для приобретения препарата «Спинраза» для детей, 
страдающих спинно-мышечной атрофией - на эти цели выделено около 56 миллионов 
рублей. Это сумма позволит продолжить лечение 9 маленьких пациентов. Вопрос о 
финансировании лечения больных, страдающих редкими заболеваниями, неизменно 
находится на контроле комитета. 

Также в корректировке бюджета выделено порядка 8 млн рублей, на софинансирование 
реконструкции 7 объектов и строительство 45 фельдшерско-акушерских пунктов. Средства 
будут направлены на учреждения, которых давно ждут жители края, среди них родильный 
дом в Шарыпово, реконструкция Красноярского краевого онкологического диспансера, 
акушерского корпуса в Енисейске, строительство лечебно-диагностического корпуса в 
Ирбейском, строительство поликлиники в Минусинске. Планируется построить и 3 
поликлиники в Красноярске: в микрорайонах Северном и Покровском, в Свердловском 
районе. 

«Очень многие вещи, на которые комитет обращал внимание, были учтены. То, что нам 
минфин обещал при принятии бюджета, мы видим сейчас», — одобрил поправки заместитель 
председателя комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев. 

newslab 
 

Реализация нацпроектов: в Красноярском крае начинают строить объекты 
водоснабжения 

В Красноярском крае начинается строительство шести объектов, контракты на 
возведение которых заключены в рамках федеральной программы «Чистая вода» 
национального проекта «Жилье и городская среда». Стоимость сооружений немногим 
превышает 280 миллионов рублей. 

В этом году завершат строительство станции с комплексом очистки и обеззараживания 
холодной воды в селе Хатанга, проведут модернизацию водопровода в поселках 
Красногорьевский и Ангарский, начнут строительство водозаборных сооружений, 
водонапорной башни и разводных сетей в поселке Мингуль. Кроме того, в городе Бородино 
возведут станцию водоподготовки, а в Минусинске – кольцевой водопровод. Последние два 
объекта завершат в 2022 году. В итоге качественной питьевой водой обеспечат около 18 
тысяч жителей края. 

Эти вопросы обсуждались на совещании глав территорий - участников нацпроекта и 
руководителей подрядных организаций. Его провел министр промышленности, энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства края Евгений Афанасьев.  В настоящее время подрядчики 
активно занимаются получением ордеров на производство земляных работ, трассировкой, а к 
фактическому выполнению работ приступят уже на следующей неделе. 

Евгений Афанасьев, министр промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства Красноярского края: «Работы необходимо выполнять быстро и качественно. 
Никаких отставаний от графиков производства работ не допускается, опережающие темпы - 
приветствуются. Мы организуем самый жесткий контроль: со следующей недели начну лично 
выезжать на объекты». 

 «Красноярский край» 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Послания президента: что удалось, а над чем еще предстоит работать 
Президент России Владимир Путин поручил правительству взять под особый контроль 

темпы создания новых мест в детских садах, а также стоимость и порядок этой процедуры. 
Проблема обсуждалась на совещании, посвященном выполнению Посланий президента 
Федеральному Собранию. Глава государства собрал его, чтобы оценить те перемены, 
которые произошли в жизни россиян за последние годы, а также провести честный анализ 
того, что пока не получилось. Доклады делали члены правительства, курирующие ключевые 
направления социально-экономической политики. 

Когда идет работа над президентским Посланием Федеральному Собранию, 
программным документом, по сути, указывающим направление движения всей страны на 
будущий год, крайне важно знать, как выполнялись и выполняются предыдущие. 

"Как вы знаете, 21 апреля состоится оглашение очередного Послания президента 
Федеральному Собранию. Мы с коллегами некоторыми, с Михаилом Владимировичем, с его 
заместителями, с министрами, с администрацией уже вместе работаем над этим документом. 
В этом документе традиционно обозначаются стратегические ориентиры социально-
экономического развития страны, важнейшая задача для совместной работы федеральных 
органов власти, управленческих команд в регионах и на местах. Предлагаю обсудить 
практические итоги реализации Посланий двух предыдущих лет, что называется, подвести 
некую черту, проанализировать, как выполняются данные на основе этих обращений к 
Федеральному Собранию", — отметил Владимир Путин. 

Самое важное — социальная сфера. Тут только за минувший год масса изменений. 
Материнский капитал — мера, придуманная лично президентом, выплачивается уже и на 
первого ребенка. Происходит это автоматически, даже заявление писать не нужно. Пособия 
на детей до 3 лет и на детей от 3 до 7 — федеральный центр исправно выполняет все свои 
финансовые обязательства. 

"За время реализации программы материнский капитал получило 11,1 миллиона 
российских семей. При этом 7 миллионов из них направили материнский капитал на 
улучшение своих жилищных условий. По-прежнему с момента старта программы по 
материнскому капиталу тема жилья остается главной для наших российских семей", — 
отметила заместитель председателя правительства Татьяна Голикова. 

Каждый ребенок обязательно должен быть обеспечен местом в детском саду — их 
массово строят по всей стране. Но программа слегка притормаживает из-за коронавирусных 
ограничений. Есть вопросы и по цене — типовые здания в разных регионах почему-то 
обходятся в разные суммы. 

Забота государства должна чувствоваться от рождения ребенка до его вступления во 
взрослую жизнь. Практически выполнена программа обеспечения школьников горячим 
питанием. Меню скорректировано в лучшую сторону. Об этом рассказала Татьяна Голикова: 

"В меню школ сокращено количество выдаваемых кондитерских и колбасных изделий 
более чем в два раза. Увеличено количество выдаваемых фруктов и овощей более чем на 30 
процентов. Основную долю продуктов производят отечественные производители"… 

 
Вести 

 
Матвиенко уверена, что Россия раньше многих стран вступит в "новое постковидное 
время" 

Существуют все основания полагать, что Россия раньше многих стран сможет 
избавиться от большинства коронавирусных ограничений и вступить в "новое постковидное 
время". Об этом заявила спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко в своей колонке о 
развитии российской системы здравоохранения, опубликованной в пятницу на сайте 
"Парламентской газеты". 

"Есть все основания полагать, что от большинства ограничений мы сможем избавиться 
раньше многих государств, прежде других вступить в новое постковидное время, я лично в 
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этом уверена. Произойдет это при выработке коллективного иммунитета в случае 
ответственного подхода к проведению вакцинации во всех регионах страны - условия для 
этого в основном уже созданы. А в том, что все в итоге будет именно так, меня убеждает 
статистика, показывающая динамику роста числа желающих сделать вакцинацию", - написала 
Матвиенко. 

Она добавила, что данная тенденция характерна не только для Москвы, но и для 
большинства субъектов РФ. "Наша страна уже сейчас входит в десятку по числу сделанных 
прививок. И позиция будет только укрепляться. Еще раз в этой связи с удовлетворением и 
благодарностью хочу отметить особое осознанное гражданское поведение россиян", - 
подчеркнула спикер Совфеда. 

По ее словам, на сегодняшний день можно обоснованно заявить, что российская система 
здравоохранения в целом выдержала испытание коронавирусом. Россия выходит из 
пандемии с гораздо меньшими потерями и издержками, чем многие другие государства, 
заявила Матвиенко. "Это результат действия целого ряда факторов: своевременного и 
умелого осуществления комплекса санитарно-эпидемиологических мер, слаженной 
деятельности органов власти всех уровней, высокой степени консолидации российского 
общества", - сказала спикер Совфеда. 

ТАСС 
 

Козак: Россия готова вступить в войну в Донбассе.  
В случае большой военной опасности со стороны Украины Россия заступится за жителей 

Донбасса. Об этом на пресс-конференции в Москве рассказал заместитель главы 
администрации президента России Дмитрий Козак. 

«Если там будет, как говорит наш президент, устроена Сребреница, видимо, вынуждены 
будем встать на защиту (жителей Донбасса — прим. ред.)», — цитирует Козака РИА 
«Новости». Все будет зависеть от масштабов происходящего на востоке Украины и действий 
Киева, отмечает замглавы президентской администрации. 

Козак отметил, что сейчас в Донбассе есть хорошо подготовленные вооруженные 
формирования. Поэтому защита России республике пока не нужна. Тем не менее, политик 
уверен, что действия Киева в регионе — это просто пиар-ход. Он уточнил, что эта лишь 
имитация военной угрозы после обвала рейтинга президента Украины Владимира Зеленского 
и его команды. 

В 1995-м, во время распада Югославии, город Сребреница на границе Сербии и Боснии 
и Герцеговины оказался под контролем сербских формирований. После этого там погибли 
или пропали без вести примерно 8100 человек. Это событие позже получило название «Резня 
в Сребренице» и стало самым массовым и кровавым убийством в Европе после Второй 
мировой войны. 

Ранее глава МИД Украины заявил о готовности Киева развязать полномасштабные бои в 
Донбассе, напоминает агентство Nation news. Зеленский уже приехал на передовую. При 
этом руководство Донецка заявляет, что не хочет войны с Украиной, пишет RT. 

 URA.RU 
 

«Ъ»: российские производители поднимают цены на майонез 
Майонез на российских прилавках может подорожать на 10% уже в апреле. Об этом 

журналистам рассказали участники рынка. 
«Крупные производители майонеза и соусов заявили торговым сетям о повышении 

отпускных цен с апреля в среднем на 10%. Причины — продолжающийся рост стоимости 
масла, упаковки и топлива», — пишет «Коммерсант» в своем telegram-канале. В составе 
майонеза доля подсолнечного масла занимает около 70%. 

Далеко не все участники рынка готовы увеличивать цены, продолжает издание. 
Некоторые надеются, что ситуация с ценами на подсолнечное масло стабилизируется с 
введением пошлин на экспорт продукта. 

Часть собеседников газеты опасаются, что к лету отпускные цены будут повышать почти 
все производители продовольствия. Однако российское правительство уже выделило 9 млрд 
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рублей на субсидии производителям масла и сахара. Эта мера, как надеются в российском 
Кабмине, позволит удержать цены на эту продукцию. 

 URA.RU 
 

ФАС проверит обоснованность роста цен на жилье в России 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) проверит обоснованность роста цен на 

жилье в России в соответствии с поручением президента Владимира Путина, говорится в 
сообщении службы. 

"В соответствии с поручением президента России Владимира Путина ФАС проверит 
обоснованность роста цен на жилье на территории Российской Федерации", - отмечается в 
сообщении. 

Ранее глава государства поручил изучить ситуацию с существенным ростом цен на 
жилье в России. По словам Путина, в среднем по России рост цен на жилье составил 12%, но 
в ряде регионов динамика была выше. 

ТАСС 
 

ЕСПЧ признал законной обязательную вакцинацию детей по требованию властей 
Европейский суд по правам человека признал правомерным наказание родителей за 

отказ от обязательной вакцинации детей. Решение вынесено Большой палатой суда по иску 
группы чешских родителей, детям которых отказали в посещении детского сада. Текст 
решения опубликован на сайте суда. 

В Чехии четыре вакцины от девяти заболеваний являются обязательными для детей 
дошкольного возраста. Невакцинированные без уважительной причины малыши не 
допускаются в государственные детские сады. В правительстве обсуждался законопроект, 
запрещающий и частным садикам принимать таких детей. 

Подавшие жалобу родители утверждали, что такие решения нарушают статью 8 
Европейской конвенции о защите прав человека и основных свобод, в которой говорится о 
праве на уважение частной жизни. Однако Большая палата суда шестнадцатью голосов 
против одного постановила, что в такой обязанности нет речи о нарушении конвенции. 

В решении указано, что обязательная вакцинация, предусмотренная властями, 
преследует законные цели защиты здоровья и прав граждан. "Можно считать, что вакцинация 
является ответом национальных властей на важную социальную необходимость защиты 
индивидуального и общественного здоровья", - говорится в документе, который цитирует 
радио "Свобода"*… 

newsru.com 
 

Руководителей муниципалитетов встраивают в вертикаль. Крымская инициатива о 
возврате прямых выборов мэров не похожа на самодеятельность 

Инициатива главы Крыма Сергея Аксенова о возвращении практики прямого избрания 
руководителей муниципалитетов с 2024 года выглядит слишком продуманной для того, чтобы 
считать ее просто неким случайным экспромтом. Отложенный старт публичного заявления 
говорит о том, что высказанную идею, похоже, необходимо вписать в более общий контекст. 
Тактически – в предстоящую избирательную кампанию, видимо, в качестве одного из ударных 
пиар-ходов. Стратегически же идея Аксенова скорее всего имеет отношение к идущей сейчас 
реформе системы публичной власти. Если муниципалы будут структурно и финансово 
встроены в вертикаль, то нет разницы, назначаются мэры или выбираются. Таким образом, 
вслед за Донбассом и возобновлением дискуссии о пенсионной реформе власть сама 
разворачивает граждан к острополитическим темам. Вряд ли это может происходить без 
санкции с самого верха. 

Порядок назначения глав муниципальных администраций в Крыму планируется изменить 
с 2024 года, сделав эти должности выборными, сообщил Аксенов. Выдвинуть инициативу, по 
его словам, он решил совместно с председателем Госсовета Владимиром Константиновым. С 
одной стороны, заявление о таком перпендикулярном ко всей остальной России повороте 
Аксенов опубликовал в соцсетях, что должно, видимо, подчеркнуть его некий обыденный 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

9 

статус. Дескать, глава региона рассуждает о текущих проблемах, а мэров крымской 
столицы он менял уже полдесятка раз и вот по ходу дела высказывает некие идеи. 

С другой стороны, упоминание о совместной разработке данной инициативы с главой 
парламента, а главное, отложенный до 2024 года старт муниципальной реформы 
подсказывают, что это, похоже, был заранее отрепетированный экспромт. Напомним, что 
сейчас главы городов и районов в Крыму, как и почти повсеместно в стране, назначаются 
через конкурсные комиссии, итоги работы которых утверждаются депутатами. А Аксенов еще 
не только подчеркнул, что должность мэра станет выборной, но и придал этому политическое 
значение: «Считаю необходимым расширить участие крымчан в политических процессах, 
дать нашим гражданам возможность реализовать свое волеизъявление». 

Конечно, возможно, что Аксенову просто разрешили поиграть в оппозицию 
общероссийским тенденциям, оседлав для этого остатки эдакой «крымской незалежности». 
Но нельзя и исключать, что это может быть началом обкатки новой федеральной политики в 
муниципальной сфере. Ведь возврат прямых выборов мэров – это весьма популярная у 
граждан политическая тема. Разные соцопросы показывают, что за это выступает от 
половины до двух третей респондентов. 

А из-за того, что власти упорно расширяют территорию невыборности муниципальной 
власти, все больше опрошенных высказываются за проведение соответствующих 
референдумов. Напомним, что федеральный Центр не решился провести такой формат 
голосования по вроде бы беспроигрышной для него теме социальных поправок к 
Конституции. А потому на дальних подступах подавляются любые попытки организовать 
референдум по тому вопросу, по которому власть заведомо проиграет. 

При этом ранее нельзя было действовать по принципу «возглавь процесс, если не 
можешь его остановить», потому что Кремль встраивал в вертикаль губернаторов. Но теперь 
эта работа практически закончена, а в Конституции появилось упоминание о единой системе 
публичной власти (ЕСПВ). Первые намеки на то, что это будет, уже видны на примере 
Петербурга – муниципальные образования должны стать финансово и политически 
зависимыми от верхних этажей госуправления, иерархию которой, понятно, замыкает 
президент. Готовится и закон о ЕСПВ – это будет некий глобальный акт, на написание и 
внедрение которого понадобится немало времени. Отсюда, видимо, и упоминание Аксеновым 
2024 года. Но если ЕСПВ будет выстроена, то возвращение выборности мэров ей не 
помешает. Наоборот, высшим властям будет выгодно, чтобы низовые получили свою долю 
ответственности. Из этого следует, что, возможно, Кремль решил сделать гражданам 
подарок, а заявление Аксенова – это некая «челобитная царю». 

Президент Российской ассоциации политических консультантов Алексей Куртов сказал 
«НГ», что скорее «Аксенов, который готовится переизбраться на следующий срок, хочет снять 
с себя ответственность за то, что происходит на территории Крыма». Вполне разумно было 
бы вернуть выборы, чтобы снять напряжение. «Подхватывать за Крымом другие субъекты РФ 
вряд ли будут», – подчеркнул он. Куртов сомневается, что за счет формального возврата 
выборов мэров вся власть смогла бы вернуть себе популярность, ведь люди будут оценивать 
конкретную работу муниципальных глав, а не политические процессы. То есть в возврате 
прямых выборов с максимальным урезанием полномочий смысла особого нет. 

Глава аналитической службы КПРФ Сергей Обухов заявил «НГ»: «Заявление Аксенова 
имеет отношение и к крымской, и к федеральной повестке. В связи с тем, что последняя 
проседает, общество все больше недовольно сокращением выборности глав городов. В 
Крыму эта проблема наиболее острая: население недовольно мэрами Симферополя и Ялты, 
другими главами. А на федеральном уровне возвращение выборности вполне могут 
осуществить с максимальным урезанием собственного финансирования, чтобы встроить 
муниципалитеты в общевластную вертикаль, хотя мэры зависимы уже и сейчас. Так что 
рисков особых для Кремля нет, а в глазах населения – это большое благо». 

Глава Политической экспертной группы Константин Калачев полагает, что «если бы в 
заявлении Аксенова было сказано о возврате выборов со следующего года – это одна 
история, а с 2024-го – это совсем другая. Трехлетняя пауза заставляет сомневаться в 
реальности намерений. И, конечно, высказывание стоит рассматривать через призму думских 
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выборов». Но все-таки эксперт сомневается, что именно через Крым обкатывается такой 
хитрый ход Кремля. Он видит здесь скорее локальную тему: «В Крыму жители очень 
недовольны тем, что происходит с землей, с тем же малым бизнесом. Крымчане очень боятся 
экспансии москвичей, которая отчасти и происходит. А власть таким образом старается 
поселить в них надежду вернуть возможность повлиять на происходящее». 

Координатор ПАРНАСа по организации референдумов за возвращение выборов мэров 
Сергей Михайлов заявил «НГ»: «Не исключено, что эта тема для внутреннего пользования. 
Но в федеральной власти тоже прекрасно знают, как от мэров-назначенцев устали люди. На 
самом деле в Кремле активно мониторят социлогию. И вполне возможно, чтобы активировать 
клапаны для выпуска пара, хотят вернуть выборы мэров. Аксенов здесь выступает как 
исполнитель роли челобитчика, к которому, возможно, будет проявлена высочайшая 
милость». Но Михайлов уверен, что если институт выборности глав и вернут, то с 
дополнительными страховками, наподобие муниципального фильтра. Либо будет ужесточена 
регистрация, чтобы отсекать оппозиционных кандидатов, либо муниципалитеты окончательно 
встроят в систему публичной власти, подчеркнул он. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Как так получилось, что русские земли оказались за границей 
Недавно бывший министр культуры Владимир Мединский задал вопрос, который давно 

волнует немалую часть граждан России: «Как так получилось, что великоросские земли 
оказались на территории Украины, Казахстана и даже Белоруссии»? 

Со времен распада СССР прошло уже 30 лет. Многие бывшие советские республики 
давно превратились в типичные этнократии, где единственный выбор русских – смириться со 
своим второсортным положением или уезжать. Вопрос о том, почему огромные территории, 
исторически населенные русскими, оказались за пределами России, стыдливо не 
поднимался. Видимо, чтобы не портить отношения с соседями. Но отношения с большей 
частью соседей и так хуже некуда. Некоторые даже считают, что Россия ведет против них 
открытую войну, а воз, что называется, и ныне там. Никаких, даже символических, претензий 
к бывшим республикам СССР у России на официальном уровне не было и нет. 

А зря. Ведь исторически всякое государство любой ценой добивалось цели, которая 
считалась одним из главных смыслов его существования – объединения собственного народа 
в единых границах. Ради этого Франция вела продолжительные войны на протяжении 
нескольких столетий. Ради этого железом и кровью объединялась Германия. Ради этого 
Италия восставала против иноземных властителей, а тамошние революционеры сражались 
не столько за социальную справедливость, сколько за воссоединение раздробленного 
народа. 

К началу ХХ века русский народ расселился по огромным просторам своего государства. 
Помимо исторического центрального ядра русских земель, русское большинство проживало и 
в других областях, вошедших в состав России позднее. Среднее и Нижнее Поволжье было 
заселено в XVI-XVIII веках. В это же время началась колонизация Сибири и Приуральских 
степей, где до этого обитали лишь малочисленные племена, ведшие полукочевой образ 
жизни. В конце XVIII века русские начали массово переселяться в степи Новороссии, до этого 
почти безлюдные из-за постоянных набегов крымских татар. 

В XIX веке началось быстрое продвижение России в Среднюю Азию. Произошло 
присоединение казахских жузов, а во второй половине столетия Россия подчинила 
Кокандское, Бухарское и Хивинское ханства, отсталые, до этого постоянно враждовавшие 
между собой. Важно отметить, что приход русских не был типичным для Европы 
колониализмом. Новая власть несла не угнетение, а наоборот – освобождение местного 
населения от средневекового гнета и беззакония. Там, куда приходили русские, появлялись 
все признаки современной цивилизации. 

После завоевания Туркестана (как стали называть новую провинцию Российской 
империи) выяснилось, что население Средней Азии крайне малочисленно, отчего там 
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пустуют огромные области плодородной земли. В то же самое время в Центральной 
России наблюдалось значительное аграрное перенаселение. Число русских росло очень 
быстрыми темпами (чему немало поспособствовали успешные реформы Александра II, 
приведшие к росту уровня жизни), а количество пахотной земли не увеличивалось. Выходом 
было переселенческое движение на свободные земли в Сибири, на Дальнем Востоке и в 
Средней Азии. Неслучайно историк Василий Ключевский отмечал, что «история России есть 
история страны, которая колонизируется». Российское государство создано непрерывными 
потоками колонизации, которые исходили из ее исторического ядра и постепенно охватывали 
окружающие области. 

Государство долгое время рассматривало переселенчество как частную инициативу, не 
препятствуя, но и не помогая ей. Положение изменилось после начала Столыпинской 
аграрной реформы, когда переселение на новые земли стало рассматриваться как 
эффектный способ решения проблемы малоземелья и получило самую решительную 
поддержку от правительства. В том же Казахстане большая часть городов была построена 
именно русскими, так как местное население и в ХХ веке продолжало оставаться 
кочевниками, как и тысячу лет назад. Единственный регион Казахстана, где существовали 
исторические города – Чимкент, никогда не был заселен казахами, а его обитателями 
являлись потомки жителей древнего Хорезма. Да и гораздо южнее, где к моменту прихода 
русских существовала пусть архаичная, но хоть какая-то городская культура, именно русские 
переселенцы начали превращать города в современные центры промышленности и торговли. 

Ситуация тех лет совсем не похожа на ту, что мы наблюдаем сегодня. Многочисленным 
и быстро растущим народом в Российской империи считались именно русские, в то время как 
местное население Средней Азии, еще не вышедшее из Средневековья, испытывало 
постоянные проблемы. Слабая культура ведения сельского хозяйства, крайне низкий уровень 
жизни и полное отсутствие медицины приводили к тому, что до присоединения к России 
будущие узбеки, таджики и казахи были немногочисленны и слабы. Такая же картина 
наблюдалась и на Дальнем Востоке, где демографическое давление русских переселенцев 
на малонаселенную Маньчжурию, северную часть Китая, медленно, но верно вело к тому, что 
там должна была появиться новая русская область Желтороссия, о чем не скрывая говорили 
на самом верху русских правящих кругов. 

Русскими переселенцами все эти новые земли воспринимались как настоящий рай на 
земле – теплый климат, возможность снимать несколько урожаев в год неизбежно приводили 
к взрывному росту переселившегося населения. Уже в 1897 году русское население 
Туркестана составляло 700 тысяч из восьми миллионов. По границе с Китаем, между озерами 
Балхаш и Иссык-Куль, было создано Семиреченское казачье войско, заселенное казаками, со 
столицей в городе Верный, ныне Алма-Ата. К 1914 году 40% населения Киргизской степи и 
6% населения Туркестана составляли русские, в основном крестьяне. С 1896 по 1916 год 
более миллиона русских крестьян поселились в районе Акмолинска и Семипалатинска. Все 
это широчайшее расселение русского народа от Причерноморских степей до 
дальневосточных границ осуществлялось на абсолютно законных основаниях – ведь эти 
земли входили в состав русского государства. 

Но после революции 1917 года к власти пришли большевики, официально 
провозгласившие политику позитивной дискриминации, о которой сейчас так много говорят 
применительно к современным самым уродливым практикам расового разнообразия в США и 
Западной Европе. Вождь коммунистов Владимир Ленин писал: «…интернационализм со 
стороны угнетающей или так называемой великой нации (хотя великой только своими 
насилиями, великой только так, как велик держиморда) должен состоять не только в 
соблюдении формального равенства наций, но и в таком неравенстве, которое возмещало бы 
со стороны нации угнетающей, нации большой, то неравенство, которое складывается в 
жизни фактически». То есть, говоря по-простому, русские теперь должны оплатить развитие 
окраинных народов, а также поделиться с ними своим имуществом и землями. 

Советская политика национально-территориального размежевания осуществлялась в 
полном соответствии с этой доктриной. Украина, исторически ограниченная областью вокруг 
Киева, с городами Чернигов, Сумы, Полтава, Житомир, Каменец-Подолье, получила 
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невиданный по щедрости подарок: всю Новороссию, завоеванную русской армией 
при Екатерине II и заселенную преимущественно русскими переселенцами. Это огромная 
территория от Одессы и Херсона до Донецка и Луганска. К подарку добавили большой город 
Харьков, основанный по указу русского царя Алексея Михайловича. Более того, Киев до 1917 
года и довольно долгое время после был городом с русским большинством, регионом, в 
котором, прямо в издевку над нынешней политикой Украины, выборы регулярно выигрывали 
русские националисты. 

То же самое повторилось в отношении Белоруссии. В 1924 году правительство СССР 
распорядилось передать из состава Советской России часть существовавших при царе 
Смоленской, Витебской и Гомельской губерний. Через два года этого показалось мало и 
Советской Белоруссии добавили еще. В республике оказалось более 30% русского 
населения. Однако такие проблемы не пугали большевиков. На Украине и в Белоруссии была 
объявлена «политика коренизации». Ее следствием был принудительный переход 
делопроизводства на украинский и белорусский языки, введение образования на этих языках, 
поощрение развития местной культуры, субсидирование национальных писателей, историков 
и прочих деятелей культуры, несмотря на то, что часто это были люди отнюдь не 
выдающегося таланта. 

В Средней Азии дела обстояли таким образом, что даже склонным к бездумному 
прожектерству большевикам было ясно – создание национальных республик «здесь и 
сейчас» решительно невозможно. Среди местных народов просто нет должного числа 
местных специалистов, способных справиться с таким сложным делом, как национальное 
строительство. Тогда был осуществлен хитрый план – будущие союзные республики 
первоначально организовывались как автономные республики в составе России, которая 
должна была самыми ударными темпами вырастить национальные кадры, после чего 
отправить республики в свободное плавание. Так и произошло – России оплатила культурную 
революцию в Средней Азии и ее индустриализацию, после чего в период с 1924 по 1936 год 
там появилось пять республик «с правом выхода из СССР». Тот факт, что в состав новых 
«социалистических государств» вошли обширные области, населенные русскими, власть 
СССР не волновал совершенно. 

Даже в ходе признания независимости стран Прибалтики в 1918 году большевики 
ухитрились полностью удовлетворить самые смелые притязания – отдав эстонцам 
исторические русские земли с центром в городе Юрьев (ныне Тарту), основанном великим 
князем Ярославом Мудрым в 1030 году, когда никакой Эстонии не было еще и в проекте. 
Латвии достались преимущественно русские районы вокруг городов Розеново 
(переименованного в Зилупе) и Динабурга (Даугавпилс), основанного в Средние века 
немцами, а затем ставшего частью Витебской губернии. 

В 1954–1965 годах, во время освоения целины, в Северный Казахстан и Семиречье 
переселилось большое число русских крестьян, принявшихся энергично возделывать новые 
сельскохозяйственные земли. В результате целый ряд областей Казахстана получили 
русское большинство населения. При этом они остались в составе Казахстана, 
превратившись в заложников советской национальной политики. Казахская СССР активно 
защищала права, национальные и культурные интересы своего коренного народа, но 
русскими никто особо не занимался – ведь они были чужаками. А формально русской 
республике – РСФСР – до русского населения в других регионах СССР не было никакого 
дела. 

В 1954 году под смехотворным предлогом «территориальной близости и экономических 
связей», Украине был подарен Крым. Президиум Верховного Совета РСФСР безропотно 
проголосовал за передачу Крыма, слушая приказ главы коммунистической партии Н. 
Хрущева, которому очень надо было укрепить только что полученную власть, используя, как 
опору, многочисленную и влиятельную партийную номенклатуру Украины. В этот момент 
около 70% населения Крыма было русским. На протяжении последующих десятилетий 
сначала советская, а затем независимая Украина делала все, чтобы уменьшить этот процент 
и увеличить численность этнических украинцев. К счастью, без особых успехов. 
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Результатом этой бездумной и, мягко говоря, безразличной к русскому народу 
советской политики стало то, что после распада СССР русские превратились в один из 
крупнейших в мире разделенный народ. За пределами Российской Федерации сейчас обитает 
около 30 миллионов русских, причем большая часть их приходится на страны – бывшие 
республики СССР. 

В большей части этих мест русские подвергаются более или менее явной 
дискриминации, приводящей к тому, что миграция русских из бывших республик идет 
непрерывным потоком. Так что, если не поменять политику, то пройдет всего несколько 
десятилетий, и проблема русского населения за границами России решится сама собой – 
русских там просто не останется. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 09.04.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 77,10  ▼ 0, 67 

EUR 91,62  ▼ 0, 71 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 
 


